
Pluriel et féminin des noms et des adjectifs : cas particuliers 
 
 
Cette page se subdivise en quatre tableaux. 
  • Féminin des adjectifs : cas particuliers 
  • Pluriel des adjectifs : cas particuliers 
  • Féminin des noms : cas particuliers 
  • Pluriel des noms : cas particuliers 
 
     
A. FEMININ DES ADJECTIFS : CAS PARTICULIERS 
 

# Cas Exemples Exceptions ou cas particuliers 

1 

Les adjectifs en -el et -eil, ainsi que 
nul et gentil, redoublent le l devant 

le e du féminin. 
Remarque : il faut ajouter beau, 

nouveau, fou, mou et vieux à cette 
liste. 

Cruel, cruelle. 
Pareil, pareille.  

Nul, nulle. 
Gentil, gentille. 

  

2 

Les adjectifs en -en et -on 
redoublent le n devant le e du 

féminin. Le seul adjectif en -an qui 
redouble le n devant le e du féminin 

est paysan. 

Ancien, ancienne.  
Bon, bonne. Nippon, nippone. 

3 

Les adjectifs en -et redoublent le t 
devant le e du féminin. 

Seuls cinq adjectifs en -at et -ot 
doublent le t : boulot (boulotte), 

maigriot (maigriotte), pâlot 
(pâlotte), sot (sotte) et vieillot 

(vieillotte). 

Muet, muette. 

Complet, complète.    
Incomplet, incomplète. 

Concret, concrète.   Désuet, désuète. 
Discret, discrète.   Indiscret, indiscrète. 

Inquiet, inquiète.   Replet, replète. 
Secret, secrète. 

4 

Les adjectifs se terminant par -x ont 
leur féminin en -se. Quant aux 

adjectifs se terminant par -s, on leur 
ajoute un e sans redoubler le s. 

Pieux, pieuse. 
Jaloux, jalouse. 

Gris, grise 
Mauvais, mauvaise. 

Bas, basse.   Gras, grasse. 
Las, lasse.   Épais, épaisse. 

Gros, grosse.   Faux, fausse. 
Roux, rousse.   Doux, douce. 

Exprès, expresse.   Tiers, tierce. 
Frais, fraîche. 

5 
Les adjectifs en -er forment leur 
féminin en -ère, avec un accent 
grave sur le e qui précède le r. 

Léger, légère. 
Fier, fière.   

6 Les adjectifs en -f changent le f pour 
un v devant le e du féminin. 

Vif, vive. 
Naïf, naïve. 

Bref, brève. (ajout d'un accent grave 
sur le e). 

7 Les adjectifs en -c changent leur c 
pour que au féminin. 

Caduc, caduque.     
Turc, turque. 

Grec, grecque.   Blanc, blanche. 
Franc, franche.   Sec, sèche. 

8 
Les adjectifs en -gu prennent un 

tréma sur le e du féminin, indiquant 
ainsi que le u doit se prononcer. 

Aigu, aiguë.     
Exigu, exiguë.     

9 Les adjectifs en -eur forment leur Menteur, menteuse. Antérieur, antérieure. 



féminin en changeant eur par euse 
ou trice. Dans le doute, il faut 

consulter un dictionnaire. 

Trompeur, trompeuse. 
Exécuteur, exécutrice. 

Consolateur, 
consolatrice. 

Postérieur, postérieure. 
Ultérieur, ultérieure. 
Extérieur, extérieure. 
Intérieur, intérieure. 

Majeur, majeure. 
Mineur, mineure. 

Supérieur, supérieure. 
Inférieur, inférieure. 
Meilleur, meilleure. 

Vengeur, vengeresse. 
Enchanteur, enchanteresse. 

10 
Certains adjectifs n'ont qu'une 
forme, qui est la même pour le 

masculin et pour le féminin. 

Chic, snob, kaki, 
standard. 

 

11 Certains adjectifs sont carrément 
inclassables! 

Bénin, bénigne. 
Malin, maligne. 
Favori, favorite. 

Coi, coite. 
Long, longue. 

Sauveur, salvatrice. 
Vainqueur, victorieuse. 

 

  

 

B. PLURIEL DES ADJECTIFS : CAS PARTICULIERS 
 

# Cas Exemples Exceptions ou cas particuliers 

1 Les adjectifs se terminant par -s ou  
-x ne changent pas au pluriel. Bas, faux.  

2 
Les adjectifs en -al changent au 
pluriel masculin cette finale en -

aux. 

Un homme loyal, 
des hommes loyaux. 

Bancal, bancals.   Fatal, fatals. 
Final, finals.   Naval, navals. 

 
Banal fait banals ou banaux, selon le contexte. 

3 Beau, nouveau, jumeau et hébreu 
prennent un x au pluriel. Beau, beaux.  

  



C. FEMININ DES NOMS : CAS PARTICULIERS 
 

# Cas Exemples Exceptions ou cas particuliers 

1 Les noms en -el et en -eau font leur 
féminin en -elle. 

Colonel, colonelle. 
Chameau, chamelle.   

2 

Les noms en -en et -on redoublent le n 
devant le e du féminin. Le seul nom en -

an qui redouble le n devant le e du 
féminin est paysan. 

Ancien, ancienne. Bon, 
bonne. Nippon, nippone. 

3 Les noms en -et font leur féminin en -ette. Cadet, cadette. Préfet, préfète. 
4 Chat, linot et sot redoublent le t avant le e. Chat, chatte.   

5 Les noms en -er forment leur féminin en -
ère. Berger, bergère.   

6 

Les noms se terminant par -x ont leur 
féminin en -se. Quant aux adjectifs se 

terminant par -s, on leur ajoute un e sans 
redoubler le s. 

Époux, épouse. 
Bourgeois, bourgeoise. 

Métis, métisse.   Roux, rousse. 
Vieux, vieille.    

Exprès, expresse. 
Tiers, tierce.   Frais, fraîche. 

7 Les noms en -f changent le f pour un v 
devant le e du féminin. 

Juif, juive. 
Veuf, veuve. 

Bref, brève. (ajout d'un accent 
grave sur le e). 

8 
Les noms en -eur forment leur féminin en 

changeant eur par euse ou trice. Dans le 
doute, il faut consulter un dictionnaire. 

Menteur, menteuse. 
Porteur, porteuse. 

Exécuteur, exécutrice. 
Directeur, directrice. 

Mineur, mineure.    
Supérieur, supérieure. 
Inférieur, inférieure.    
Meilleur, meilleure. 

Vengeur, vengeresse.   
Empereur, impératrice. 

Enchanteur, enchanteresse. 

9 Une trentaine de noms forment leur 
féminin par l'ajout de la finale -esse. 

Âne, ânesse. 
Comte, comtesse.   

10 Certains noms ont une forme différente 
au masculin et au féminin. 

Canard, cane.     
Fils, fille.      Roi, reine. 

Homme, femme. 
Coq, poule.    Jars, oie. 

  

  

D. PLURIEL DES NOMS : CAS PARTICULIERS 
 

# Cas Exemples Exceptions ou cas particuliers 

1 Les noms en -al changent -al 
en -aux au pluriel. Cheval, chevaux. Bal, bals.   Carnaval, carnavals.   Chacal, chacals. 

Festival, festivals.   Récital, récitals.   Régal, régals. 

2 Les noms en -au et en -eu 
prennent un x au pluriel. 

Tuyau, tuyaux. 
Cheveu, cheveux. 

Landau, landaus.   Sarrau, sarraus.   Pneu, 
pneus.   Bleu, bleus. 

3 Les noms en -ail prennent 
un s au pluriel. Éventail, éventails. 

Bail, baux.   Corail, coraux.   Émail, émaux. 
Soupirail, soupiraux.   Travail, travaux.   Vitrail, 

vitraux. 

4 Les noms en -ou prennent 
un s au pluriel. Clou, clous. 

Bijou, bijoux.   Caillou, cailloux. 
Chou, choux.   Genou, genoux. 

Hibou, hiboux.   Joujou, joujoux.   Pou, poux. 
 


